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中国与加拿大多伦多之间，隔
着一个茫茫无际的太平洋；但那里
的华侨华人，时刻与祖 （籍） 国亲
人的心在一起。这是本报记者这个
国庆节期间在多伦多采访的深切感
受。在这里生活、工作的老中青华
侨华人代表、侨界领袖、商界精
英，他们正在铺就中加经贸文化交
流的大道。

“如今多伦多华侨华人达到 70
多万人，大多伦多地区是加拿大华
侨华人最多的地区，他们每天都在
身体力行讲述中国故事、传播中国
声音，是中加友谊真正的‘彩虹
桥’和天然推动者。”中国驻多伦多
总领事馆总领事薛冰说。

自强自立赢尊重

最近，加拿大丰泰集团董事长
魏成义很忙：位于温哥华、多伦多
的两家新超市正进入开业筹备的关
键期。

“真正有钱的大老板不会愿意做
超市生意，因为太辛苦。”说起 15
年来在多伦多的苦心经营，他这样
感叹。从2001年与几个朋友一起接
手一家马来西亚华人经营不善的超
市开始，魏成义从搬运工做起，一
直到现在的货源、场地、员工管
理，每天他都在琐碎繁杂的状态中
度过。如今，他掌管的丰泰集团拥
有 7 家大型连锁超市，成为多伦多
规模最大的华人超市零售企业之一。

今年中秋节期间，安大略省
（以下简称“安省”） 省长韦恩来到
魏成义的超市和现场华侨华人共度
中秋，韦恩在品尝完月饼后说：“华
人在加拿大过中秋，是加拿大节日
的重要组成部分。”一位华人顾客告

诉记者，“这在以前是无法想象的，
现在就连联邦各级选举都离不开华
人的选票！”

华人最初因修建太平洋铁路定
居加拿大，19世纪七八十年代，他
们大多从西部海岸迁移到多伦多、
蒙特利尔等地，靠给别人洗衣服、
打短工为生。“1947 年到多伦多时
正是大冬天，我经常冒着零下30几
度的天挨家挨户敲门，问人家要不
要小工，只为填饱一顿肚子，”89
岁的多伦多华人团体联合总会名誉
主席伍卓生说，这种状况一直到上
世纪70年代取消歧视华人的“人头
税”政策后，特别是随着中国实行
改革开放后才有所改变。

“华侨华人现在已经进入多伦多
各行各业，我们将努力为侨胞排忧
解难。”薛冰说，近年来，通过建立

“海外华侨华人互助中心”、加强与
当地 300 多个华侨华人社团联系
等，使领馆正给予侨胞们必要的事
业扶助和信息服务，协助侨胞生存
发展并融入当地社会。

积极参政捍权利

“加拿大现在实行多元文化政
策。最近几年，各级政府都对曾经
歧视华人的政策道歉。”薛冰说，随
着中国综合国力的日益强盛，华侨
华人在加拿大的地位越来越高，很
多华人积极参政议政，“多伦多市就
有10位华人参议员”。

今年11月，加拿大联邦将举行
大选。各政党在大多伦多地区推出
8 位华裔候选人。同时兼任多伦多
华人团体联合总会主席的魏成义表
示，这是一个大突破，华人已经是
大赢家。

移居多伦多已有46年的安省公
民移民及国际贸易厅厅长陈国治是
华人从政的榜样。他在当地工专毕
业后，在华人餐馆当了 5 年小工，
然后做了31年的保险工作。期间亲
眼目睹多起华人权益受损的事件，
这让他意识到参政的重要性。2006
年，事业有成的陈国治开始参加议
员选举，并一路履职至今。

谈及这些年的政坛起伏，陈国
治说，正是祖籍国中国如今的强
盛，从政华人才日益受到加拿大主
流社会的注意和重视。但由于工作
压力、语言限制等，华人参政仍不
足南亚族裔的一半。他希望能通过
加强华人选民的团结、投票率、语
言培训等方式，将来有更多的华人
走上政坛，为华人说话。

安省省议员董晗鹏1990年移居
多伦多，曾在国会议员办公室、安
省政府任职，谈及这些年华人参政
的变化，他最大的感受是华人从最
开始的不关心政治到如今积极参政
议政、热心做公共事业，这是华裔
族群成熟的标志。

期盼中企来投资

“中加关系大方向是友好的，双
方合作潜力巨大。”薛冰表示，去年
中加贸易额 （552 亿美元） 在各自
对 外 贸 易 额 中 占 比 分 别 为 1% 和
7%，今年又是中加文化交流年，人
民币在北美第一个离岸结算中心、
中加‘十年签证’等此前也落实到
位。就安省而言，去年其对华贸易
占中加贸易额近一半。大多伦多地
区有88个市，大多数当地政府对发
展与中国的关系热情高涨。

近年来，中国内地企业“走出

去”步伐加快，陈国治建议，内地
企业应加大与当地华侨华人企业的
联系与合作。

从事冷暖气设备安装运营的多
伦多鑫科集团总经理关键对此颇有
感触，他认为，中国目前产能过
剩，急需对外投资；中国企业在技
术、资金上有优势，但多不熟稔当
地法律、技术规则、文化习惯等，
导致“走出去”障碍重重。这方
面，海外华人企业在当地本土化上
拥有巨大优势。

“现在我们已经把路铺好了，只
等亲人来了。”关键认为，双方应该
利用好这一有利时机，实现优势互
补。

加拿大魅力中国中文电视多年
来致力于向华侨华人传播中华文
化。在总经理寇辉看来，民族向心
力的凝聚同样需要经贸合作这一重
要纽带。“只有处在异国他乡才能体
会到，祖国强大了，华侨华人的腰
板才能真正挺起来。”

“世界各地的华侨华人都有一
个 共 同 的 特 点 ， 那 就 是 希 望 祖

（籍） 国好。他们是能够在中国企
业和当地企业之间起到润滑和疏导
作用的，这是中国企业在‘走出
去’过程中亟需重视的一点。”薛
冰说。
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中国驻多伦多总领事薛冰在参加当地华侨华人国庆晚宴时
致辞。 温 静摄

跻身主流电视传播平台

近 日 ， 法 国 华 人 电 视 台 “ 法 国 华 人 卫 视
（Mandarin TV） ”在巴黎中国文化中心举行试播
启动仪式。这是法国首家开播的华人全频道电视
台，标志着在法华人媒体开始跻身当地主流电视
传播平台。

法国华人电视台是 24 小时综合性服务频道，
播出中法双语节目，拟开办新闻、专题、纪录
片、电影、电视剧、读报、旅游等栏目，报道华
社、中国、法国以及国际新闻，为旅法华侨华人
和中资企业提供资讯服务，并向法国观众介绍中
国发展情况，传播中国文化。

欧洲中谊文化传媒公司董事长陈世明称，该

电视台将先行开设中文频道，引进部分热播电视
剧和电影，为广大旅法华侨华人服务。计划经过3
至5年的时间，加设法语频道，将目标受众群体扩
大至当地主流电视观众。

巴黎中国文化中心殷福主任表示，法国华人
电视台在无时差的条件下，及时向包括旅法华侨
华人在内的在法观众传递中国政治、经济、社
会、文化动态和法国资讯，对促进中法人文交流
具有重要作用。

了解中国更为方便

法国统计局的最新移民调查显示，90%的华人
移民后代以法国人自居。“孩子们从小就生活在海
外，对中国基本国情和传统文化反而不了解，我
们很担心他们忘了自己的‘根’，希望华人电视台
开播后，情况会有好转。”侨居海外40余年的华裔
吴国璋坦言。

“我们一般通过阅读华文报纸来了解祖籍国的
动向。华人电视台的开播为旅法侨胞们又打开了
一扇能够实时了解中国的大门。”旅法华侨林庚易
表示。

“其实法国电视台早就有华语频道了，但是播
出的时间有限制，想来点原汁原味的中国元素经

常要‘踩点’，对我们这些经常要跑业务的华商们
来说，太不方便了。而 24小时全频道的华人电视
台就有助于我们随时了解两国最新资讯，还能听
到来自祖国的问候，很亲切。”在巴黎长期从事服
装批发行业的华商张秋云表示。

展现更“真实”的华人

据悉，由于法国媒体很难深入中国移民的生
活，许多报道充满了不切实际的想象和偏见。较
为典型的就是许多移民法国的中国人都被描绘成
因贫穷而从家乡出来的经济难民。

陈世明指出，由于法国当地电视媒体对中国
的报道存在不切实际的情况，导致当地中餐馆屡
次陷入危机，损失惨重。因此，他意识到，旅法

华人必须拥有话语权，让法国主流社会更好地了
解中国，了解旅法华人。

林庚易则表示，随着法国华人电视台的开
播，在法华侨华人有了一个能够积极展现自我活
力与魅力的平台，改变法国人眼中华人的刻板印
象变得更为主动。

“希望华人电视台能够承担起‘传播中华文
化、报道中国发展、促进中法友谊’的重任，为
法国人了解华人打开一扇窗，让法国看到旅法华
人真实的生活状态。”吴国璋期待。

本报电 日前，由中国投资协会主办的 2015
（首届） 世界唐人街峰会在北京国家会议中心隆重
举行。来自全球 70多个国家和地区的华商华侨代
表和海内外嘉宾、企事业单位代表、媒体代表等
共 500 余人出席了为期两天的首届全球唐人街盛

会。
本次大会主题为：经济全球化进程中唐人街

的传承与创新。大会开幕式期间还举行了全球华
商合作服务平台——“全球唐人街经济合作中
心”成立仪式。

对许多怀揣电影梦的华裔导演来说，
成为一名杰出的导演是毕生追求的目标。

据美国当地媒体报道，近日，一部名
叫《通感》的电影短片获得美国国际家庭
电影节（IFFT）最佳短片奖，引发关注。拍

摄这部电影的导演华裔廖宜佳成为电影
节上的一颗冉冉升起的新星，被认为新一
代华裔青年导演的代表。

廖宜佳为这部电影付出了不少心血。
它讲述了一个有关爱情的和救赎的奇幻

故事，被认为是近年来华
人年轻导演的佳作，也是
对廖宜佳追求电影梦想的
一次认可。

而另外一位华裔编剧
兼导演张家平经过多年的
奋斗，在美国电影圈闯出
了亮堂的名声。据报道，早
前，张家平荣获 2015 年美
国国家艺术奖章，在白宫
接受总统奥巴马亲自颁发
奖章。

现年69岁的张家平是
少数具国际声誉的华裔剧

场艺术家。他活跃于美国戏剧界近40年仍
屹立不倒，成立了自己的演出团队，创作的
作品多达50部。他的作品大多数围绕身份
的认同，以口述历史作为主要元素，从历史
和文化的层面来思考东西方文化之间的交
集和冲突，展现了其多姿多彩的人生。

另外一群华裔青年近期也引起了关
注。据美国当地媒体报道，纽约一群华裔
年轻人创作了一部有关华人在纽约奋斗
的励志短片。这是首部反映华人青年在美
如何打拼生活，最终找到自己社会位置的
电影短片。

该短片名为《分岔口》，讲述的是一位
华人青年迷恋自由搏击运动，并在生活与
训练中，逐渐找到自己的位置，以及故事
主人公与身边的人发生着各种微妙的人
生关联。该影片是从一位华裔青年的角度
讲述其面对东西方两种文化所带来的内
心冲击。

近日，浙江省桐乡市举办首届“丰子恺杯”
全球华人散文大赛颁奖典礼。

丰子恺先生是 20 世纪中国杰出的画家和作
家，出生于浙江省桐乡市石门镇。为向文学先辈
学习，承继华语文学优秀传统，同时在更高层次

上彰显丰子恺故里的文化魅力，桐乡市人民政府
和美文杂志社联合主办首届“丰子恺杯”全球华
人散文大赛。

图为作家奚美娟 （中） 凭散文 《庞贝石与
诗》获得金奖。 新华社记者 徐 昱摄
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法国华人电视台“法国华人卫视 （Mandarin
TV） ”试播启动仪式现场。 来源：欧洲时报
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华裔导演追梦 镜头记录人生
蔡柳梅

图为华裔导演廖宜佳 （右四） 获奖后与创作团体
合影照片。 来源：美国侨报网

首届世界唐人街峰会在京举行


